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超3491亿元！截至 11月 11日 23:59，
“晚8点不熬夜”的京东11.11累计下单金额创
造了新的纪录。31个品牌销售破10亿元，Ap-
ple 破百亿元；超 500 万农户实现增收；
43276个商家成交额同比增长超200%，中小
品牌新增数量同比增长超4倍；京东物流绿色供
应链共减碳2.6万吨，使用循环包装1135万次。

值得一提的是，今年11.11期间，京东通
过“数字乡村建设”“五大提速计划”“农产
品供应链升级”等一系列举措，助力乡村振
兴，让农业更加高质高效。京东相关负责人
介绍，自 2020 年 10 月启动乡村振兴京东
“奔富计划”以来，截至2021年 11月 11日，
带动优质农产品销售超 300 亿元，已成为
高质量农产品增长最快、农民增收最多、电
商运营能力提升最快的一个京东11.11。

·热闻经财
京东11.11销售额再创新高

全心全力推动乡村振兴超3491亿元！
文/鹿小果

“五大提速计划”塑造奔富村标杆
助力农户人均实现收入6000元

京东11.11是以京东为代表的新型
实体企业打造乡村高质量发展样板的重
要契机。今年，京东推出包括乡村配送提
速计划、流通大中台提速计划、生鲜农产
品上行提速计划、农村新业态提速计划、
农业产业带提速计划在内的一整套品质
助农“五大提速计划”措施，大力发挥新型
实体企业在乡村振兴中的作用，助力合作
的高品质产业带实现全部销量翻番。

为了让更多的用户“走进”乡村，京
东联动 12 个特色城市产业带打造“乡
村振兴 点亮产业带”互动游戏，让用户
足不出户打卡全国各地产业带。据介
绍，用户在交互中体验不同城市特色农
产品，在互动中增强用户对产业带的认
知，并通过京豆激励提升用户整体活跃
度和参与积极性。

据数据统计，参与京东 11.11 的农
户人均实现销售收入 6000 元，惠及覆
盖农户约500万，这让农户和地方产业
带不仅成为京东 11.11 的参与者，也成
为最大的受益者，把自己辛勤的耕耘变
成扎扎实实的收获。

京东云数字乡村建设
推动农业农村经济发展

在打造乡村振兴的道路上，技术是
必不可少的推手。京东云在这方面就
扮演了重要角色。京东推出“京东云上
集市”，通过“供应链+平台+运营”的数
智化服务，为消费者优选数十万乡村

“源头好物”，以科技赋能“乡村振兴”。
京东云通过在佳木斯、新民、天津、

大同、铜川、西安、六安、广汉、眉山、九
江十座城市数字化农村建设，集合AI、

区块链、大数据、云计算、物联网为“乡
村美、农业强、农民富”乡村全面振兴贡
献了“云力量”。京东云与政府共建数
字化种植基地，通过安装 IoT 设备，对
药材种植生长环境、农事操作、生理状
态、药材品质进行动态监测，并用区块
链让药材“身份可追溯”，还借助京东零
售、物流能力，把药材直接从田间送到
消费者手中。

记者了解到，34岁的安徽人童维新
通过京东云为安徽省农交会搭建了线
上“农交会云展平台”，把线下搬到线
上，并组织1800多家商家入驻，把来自
全省的2000多款优质农产品搬到了平
台上销售，打造了一个永不落幕的“农
交会”。童维新印象最深的是，鸡蛋一
天就卖了 1 万单，他说：“这个数据很
好，保持稳定的话鸡蛋销量就不愁了。”
如今，童维新的公司月销售额已经稳定
在300万元左右，他的个人收入也直追

“北上广”的白领。
数字化的基础设施建成有效地帮

助地方解决“有什么、种什么、怎么种、
卖什么、怎么卖产、卖得好”的难题。

通过数字化的方式让农村致富能
手在农村的广阔天地中创新、创造，能
高效推动农业农村经济发展。

农产品供应链升级
让好果子卖出好价钱

今年 9月，京东与陕西省武功县当
地政府联合打造当地首家产地智能供
应链中心，这也是西北地区最大的一家
集果品采购、冷藏、加工、分选、包装、物
流配送于一体的智能供应链中心。据
京东物流西北区副总经理、陕西智能供
应链中心项目负责人李大爽介绍，园区
占地面积 3.6 万平方米，除了有传统的

分拣、打包等功能之外，还配备了国际
最先进的自动分选设备，具备10吨/小
时分选能力，以及清洗、烘干等功能，同
时支持对猕猴桃的多种质量指标监测。

记者在武功仓看到，成箱的猕猴桃
从周转冷库中被取出，在现代化的自动
分选设备上，每颗果子都要经过清洗、
烘干，红外摄像，以秒级的速度自动区
分重量、大小、糖度、外观瑕疵和内伤，
随后被带到相应标准的输出框内，经工
人成品检验、自动化包装，完成一次从
农产品到商品的华丽转身，整个过程不
到半个小时。

武功仓地处陕西“一线两带”“西咸
经济一体化”“关中——天水”经济建设
圈中心地带，区位优势也非常明显。而
且从武功仓出发，向西北区域辐射，新
疆阿克苏、库尔勒，甘肃天水、平凉、庆
阳等地农产品产业带的果品加工、供应
和销售均可前置到该中心，实现特色农
产品的集聚效应。截至目前，京东生鲜
已帮助130万款农产品上行，累计销售
3 亿件农产品，策划近 10 万场助农直
播;京东物流也凭借扎实的基础设施、
创新的数字技术能力，为全国 1000 多
个农特产地和产业带，提供一体化供应
链物流服务的专项解决方案。

据了解，作为一家同时具备实体企
业基因和属性、拥有数字技术和能力的
新型实体企业。京东于2020年 10月提
出全面的乡村振兴京东“奔富计划”，以
京东数智化社会供应链为基础，从打造
新基建、发展数智农业和物流、建设数
字乡村等方面入手，构建农产品现代流
通体系，促进高品质农产品正向循环，
为乡村振兴提供完整的解决方案，计划
三年内带动农村实现10000亿元产值，
带动更多农民实现共同富裕。

近日，调味品企
业“涨声不断”，带热
了 A 股市场的食品
板块。而以复合调
味料为代表的“懒人
调料”也以其方便、
快捷赢得了年轻一
代消费者的芳心，不
仅线下商超专柜热
销，线上销量也成倍
上涨。数据显示，我
国复合调味料市场
规模已逾千亿元，许
多餐饮和食品企业纷

纷涌入“懒人调料”
“懒人料理”市场。

文/图 羊城晚报记者 孙绮曼

销量猛涨、企业抢滩

规模逾千亿的懒人调料市场
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走访
方便快捷

“懒人调料”俘新生代消费者芳心

立冬刚过，广东一夜换季。买上
一包火锅底料，在家里打上火锅涮上
几块肥牛，成为许多年轻人迎接冷空
气的“仪式”。

羊城晚报记者从生鲜电商叮咚买
菜处了解到，仅 11 月 6 日当天，广州
火锅锅底销量就增长了两倍多，调料
销量增长超过50%。其中冬阴功火锅
锅底最受深圳市民欢迎，其销量在11
月 6 日当天增长了超万倍，在火锅的
带动下，火锅川粉、菌菇拼盘等销量增
长均有所增长。

羊城晚报记者走访广州商超发
现，复合调味料的种类越来越多。在
广州市天河区的某家永辉超市中，记
者看到，8 层高的货架上陈列着酸菜
鱼调味料、宫保鸡丁调味料、麻辣香锅
调味料、鱼香肉丝调味料、回锅肉调味
料等各式菜谱式“懒人调料”，占据了
货架的“半壁江山”，不少消费者正在
选购。

正在挑选火锅底料的李先生告诉

记者，他们家最常购买的是清汤火锅
底料，方便快手又老少咸宜。25岁的
娜娜刚毕业两年，她是各种懒人调料
的“新粉丝”。“下了班回到家六七点，
洗菜做菜费时又费力，所以我经常买
懒人调料，丢一包酸菜肥牛料，再放进
肥牛就可以配着饭解决晚餐了。”娜娜
告诉记者，这些“懒人”产品为快节奏
的城市生活节省了宝贵的时间成本，
还让许多没有烹饪经验的年轻人能够
做出可口的饭菜。

行业
赛道火热

食品企业涌入“懒人”市场

“中国的调味品行业经过40年的
发展已经进入了百花齐放的节点，复
合调味料也正在迎来快速发展期。”中
国食品产业分析师朱丹蓬向羊城晚报
记者分析，复合调味料最大的优势就
是简单、快捷，“烹饪小白”就可以做出
所谓的厨师之作。

中商产业研究院分析指出，2020
年受疫情和宅经济的双重影响，餐饮
消费场景受到限制。这从某种程度上
提升了消费者对于复合调味品的需

求，同时也使得多家复合调味品企业
在疫情期间保持良好的收入增长。数
据显示，中国复合调味品市场消费量
呈现快速增长趋势，复合调味料市
场 规 模 从 2016 年 854 亿 元 增 至
2020 年 1440 亿元，年均复合增长率
为 13.95%，预计 2021 年将达到 1588
亿元。

记者注意到，许多餐饮和食品企
业正纷纷涌入“懒人调料”“懒人料理”
市场：太二酸菜鱼卖酸菜酱、酸菜牛肉
酱；呷哺呷哺卖芝麻蘸料、牛肉酱；海
底捞卖韭花酱、瑶柱香菇酱、燕麦青椒
酱……

太二酸菜鱼业务相关负责人告诉
记者，方便速食类作为太二天猫店的
销售主力，在这个“双 11”表现不俗，
是店内销量前三的商品。

“预制菜、快手料理、懒人调料等
产品方便快捷，非常适合当下的生活
节奏，花最短的时间，用最简便的方法
即可享受美味大餐。”广州鹰金钱食品
集团有限公司南区总经理唐金色告诉
记者，除了传统的罐头、零食等产品
外，近年来，鹰金钱也开始“试水”懒人
料理，如红烧鳗鱼产品在本次“双11”
中同比增长了超 200%。目前出口海
外的酸菜鱼，鱼丸等冷链快速料理产
品获得了海外消费者的青睐，正持续
返单。

关注
“懒人调料”虽香

企业应更重视健康化趋势

被称为“懒人调料”的复合调味料
究竟是什么？羊城晚报记者翻阅2018
年发布的《食品安全国家标准 复合调
味料》了解到，复合调味料是指“用两
种或两种以上的调味料为原料，添加或
不添加辅料，经相应工艺加工制成的可
呈液态、半固态或固态的产品”。

不过，记者查阅多款复合调味料
产品配料表发现，许多产品都存在着
高盐、高油的问题，部分产品还有香精
等添加剂。在记者走访过程中，也有
市民表达了此类担忧，菜谱式复合调
味料是懒人的福音，但能否频繁食用
仍需打个问号。

对此，有业内人士告诉记者，复合
调味料的配料表成分更加复杂，其中
也有部分成分不适合幼儿、孕妇等人
群食用。建议消费者在选购复合调味
料时可以多关注调味料的生产标准、
执行许可号、品牌知名度等，同时要注
意不要过度依赖和频繁使用。同时，
相关生产企业也应该在推出更健康的

“懒人调料”方面动更多的脑筋。
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李铁的能力，配得上他的固执吗？
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在遗憾地被阿曼逼平之后，国足以
小组倒数第二的成绩结束了第一循环的
比赛。主教练李铁的两个换人决定让比
赛的形势急转直下，也引发了外界巨大
的不满。李铁的调兵遣将究竟有没有问
题？他和舆论界的糟糕关系应该如何改
善？首个循环国足的整体表现能打几
分？尽管只剩下了理论上的出线机会，
第二循环还有没有提升的空间？本期体
坛热话围绕这些话题展开……

两次致命的换人

赵亮晨（以下简称赵）：如果这场比
赛只有上半场的45分钟，那几乎是完美
的，但到了下半场，一切又回到了一地鸡
毛。连续换下表现出色的洛国富和徐新
之后，国足旋即被扳平了比分。

林本剑（以下简称林）：换下洛国富
肯定是李铁的一大败笔。洛国富被换
下前是中国队全场最有威胁的球员，中
国队最有威胁的进攻基本上都与他有
关。洛国富敢于拿球，善于突破，回防
到位，态度积极，求胜欲望很强，比赛状
态非常好，体能也没有问题，堪称全能
战士，是阿曼后防线最忌惮的球员。

柴智（以下简称柴）：虽然之前李铁
和卡纳瓦罗都曾提到洛国富的体能不
足以支撑全场，但以洛国富面对沙特队
时的下半场和对阵阿曼队的上半场表
现来看，国家队应该有其一席之地。洛
国富在左路的突破和拿球，有自信、有
技术、有侵略性，堪称全场对阿曼队最
有危险的进攻点，而且其与阿兰的连
线，完全盘活了全场进攻。

赵：李铁赛后对此给出的解释是，
他在60分钟时感觉洛国富活动能力下
降，边路防守也有所下降，因此换人。
他的解释能说服你们吗？

林：不能。洛国富在场上每球必争
的血性，极大带动了全队的士气和斗
志。如果评全场最佳，我肯定投他。换
下洛国富不仅是战术上的损失，在很大
程度上也会削减中国队的斗志。其实当
时体能下降最厉害的是与对方肉搏的张
玉宁，换张玉宁肯定是更加合理的选择。

柴：实事求是地说，洛国富的体能
肯定是不足以支撑全场，但第 67 分钟
的时间点在我看来还是过早了，洛国富
疑惑的眼神已说明他完全可以再撑10
至 15 分钟。洛国富的提前下场，最直
接的后果就是阿兰在进攻端完全隐形，
导致国足对阿曼队防线压力大大减轻，

进而让对手可以肆无忌惮地进攻。
赵：光看他不甘的表情和眼神，或

许并不足以证明他的体能状况，但是，
就在换人前5分钟，洛国富可是刚刚在
本方禁区内完成了一次防守；换人前的
2分钟，他又完成了一次前插进攻和后
撤防守。所以，他的体能就算有下降，
似乎也没到需要迫切换下场的程度。
而且，他只要在场上，对方边卫就心存
忌惮不敢前插。

林：再来说说用蒿俊闵换徐新的操
作，这在我看来问题更大。如果说洛国
富是进攻线上最佳，徐新就是防守端最
佳，干的累活脏活最多。之前四场比赛，
国足最被诟病的就是中场防守的腰太

“软”，徐新的拦截和防守覆盖范围让国
足的腰“硬”了不少。中国队的失球，正
是徐新下场后，后腰位置防守出现了漏
洞，让对手远射获得角球继而进球。

柴：此前在后腰位置上，李铁曾尝试
过池忠国、金敬道、张稀哲和蒿俊闵，但总
体收效甚微，国足腰软的问题均未能解
决。徐新首次代表国家队出场，而且是这
么重要的比赛，他的表现仅次于洛国富。
最直观的作用就是“解放”了队长吴曦。
上半场有了徐新在中场的围追堵截，吴曦
有了更多的精力可以参与进攻。

赵：徐新本场比赛为中场提供了国
足欠缺的硬度，但下半场在对手的狂轰
滥炸下还是展现出了疲态，之前有几脚
传球都失误了。不过，用偏向进攻的蒿
俊闵换他还是过于激进了。

柴：李铁用蒿俊闵换下徐新，更多
的考虑是想加强中场的控制，但却忽视
了中场对防线的保护，蒿俊闵能拿球和
突破，但拦截能力和防守强度不足，也
让吴曦被迫参与防守，两名防守属性均
不足的进攻性中场联袂后腰，导致国足
中场出现防守真空。李铁两次致命的
换人，直接葬送了好局。

林：挺讽刺的是，洛国富和徐新，一
个之前被认为体能不足，出场时间有
限，一个一分钟没上过。但就是这两个
边缘人，在这场比赛攻防两端表现最
佳。

李铁和球迷恩怨由来已久

赵：首个循环打完，你们给国足的
整体表现打几分？

柴：第一循环，李铁在排兵布阵、用
人上没有一场比赛不出问题，这也说明
土帅在大赛经验、心理承受能力和临场

应变能力均与洋帅存在巨大的差距。
林：肯定不及格。我们的阵容在有

了归化球员加入后，实力上确实有了不
少增长，这个没有必要回避。但这种实
力增长在前半程比赛中没有得到体现。
对澳大利亚、日本和沙特，输得没脾气；
对越南，凭借绝杀才幸运赢球；对阿曼，
煮熟的鸭子因为自己的指挥失误，飞
了。以中国队的实力，积分起码应该比
现有的多3到5分。最让球迷失望的是，
比赛的内容和预想的差距太大。

赵：确实，球迷其实也没指望国足出
线，只希望他们能把自己的实力充分发
挥出来，而不是像现在这样，每场比赛后
都是一堆这样那样的遗憾和“如果”。

柴：我只能给国足打70分，李铁将
一手好牌打得稀巴烂，没有给不及格分
数，更多考虑是国足本次 12 强赛失去
了主场优势，这对整体成绩确实产生了
一定的影响。

赵：赛程刚过半，国足5战 4分、小
组倒数第二，人工智能计算出的出线几
率只有 0.04%。国足连续五场比赛丢
球，也已经刷新了六次冲击亚洲区预选
赛最后阶段的最差防守纪录。在拥有
多名高质量的归化球员和最充裕备战
时间的情况下，我恐怕给不到及格分。

柴：值得一提的是，对阿曼的这场，
还是国足本届12强赛第一次在上半场
进球，也是第一次领先进入中场休息。

赵：本场过后，李铁已经彻底失去
了球迷的信任，他本人也多次在公开场
合针锋相对，究竟是球迷太严苛还是李
铁太固执？

林：应该说，本场之前，李铁早就失
去了球迷以及绝大多数媒体的信任。
我不明白李铁多次针对球迷和媒体的
言论是出于什么样的心态。

柴：李铁再固执、再偏激，即使首发
11 人无一名归化球员，只要你拿出成
绩，相信没有人站出来质疑你。李铁已
在针对外界的质疑作出改变，阿兰和洛
国富的首发就是信号，也确实收到了意
料中的效果。但在李铁内心深处的偏
执始终未能根除，这才有了“我觉得洛
国富体能下滑”的言论和实际效果糟糕
的换人。

赵：其实世界名帅当中固执的也是
大有人在，但问题是李铁的成就和能
力，目前来看，似乎和他的固执不太相
称。而且，我担心的是，他的固执反过
来还会让他逆反，进一步阻碍他作出合
理的判断。李铁李铁，真的是“头铁”！

林：在国足主帅这个位置上，既要受
得起鲜花和掌声，更要受得起批评和喝
倒彩。目前，虽然舆论呼声一浪高过一
浪，但李铁现阶段不会主动辞职，刚与之
签下五年长约的中国足协也依然会力
保。只是，这样胶着下去，真的好吗？

赵：其实在 12 强赛前我还是挺看
好李铁的，真的没想到他在某些观念上
颇为狭隘。不过他的心态也不是无迹
可寻，我想起 1997 年国足对卡塔尔的
比赛，20岁的李铁连续几脚传球失误，
看台上就传来了“换李铁”的声音，时任
主帅戚务生顺应呼声把他换了下去，但
随后中场防守不力，国足连丢三球。李
铁当时可以说是球迷观点的“受害者”，
也许从那时开始，球迷的声音在他耳里
就变得刺耳起来了……

第二循环但愿别重蹈复辙

柴：国足理论上还没有出局，你们
觉得第二循环还有改善空间吗？

赵：我觉得现在主教练和外界的心
态搞僵了，原本可以做的调整，现在都
变得不可能了。

林：说实话，如果国足没有人事变
动的话，我看不到改善的空间。使用洛
国富首发都是因为外界批评的声音太
大，但中途换下他，你就可以看出李铁
是一个固执的人。一个几十年发型都
未曾改变的人，你也很难指望他能有什
么改变。况且，现在中超联赛越来越萎
靡不振，给国足补充有用人脚的空间几
乎没有。第三阶段的中超又是三天一
赛，很可能国脚还会出现伤病减员。加
上归化球员出现思想波动，第二循环国
足能保持现有的战斗力都殊为不易，还
谈何改善？

柴：第一循环战罢，我们必须正视
与日本、沙特和澳大利亚三支传统强队
之间的差距，但同时也不能妄自菲薄，
事实上对手也并非想象中那么强大，而
且三战国足其实都有拿分的机会。

赵：对越南和阿曼，一场赢得运气，
一场平得憋屈。对日本和沙特，其实也
并非没有机会。这届对手的实力，其实
相比过去也都打了折扣。

柴：与阿曼队一战，已为第二循环
的五轮赛事给出“模板”，首先在进攻端
继续信任归化球员，甚至武磊的首发位
置都可以考虑撤下。其次在防守端后
腰位置可以考虑给徐新更多的出场机
会，后腰防守硬度必须加强，同时中后

场的配置要逐渐趋于稳定，这样防线的
默契度才会加强。

赵：就看李铁会不会铁了心和外界
舆论对着干了。“心魔”不除，什么战术
调整，或许都是白搭。第二循环，但愿
不是“恶性循环”！

羊城晚报记者 林本剑 柴智 赵亮晨

世界杯预选赛欧洲区C组今晨上
演榜首大战，意大利主场仅以1比1战
平瑞士，意大利中场若日尼奥在第 90
分钟主罚点球一脚射飞，意大利错过
取胜机会。

在 C 组积分榜，意大利和瑞士同
为4胜 3平积 15分，意大利有 11个净
胜球，瑞士有9个净胜球，因此意大利
凭借净胜球优势继续排名第一。按照
出线规则，小组第一直接出线，小组第
二去打附加赛。11 月 16 日凌晨 3 时
45分，最后一轮小组赛同时开球，意大
利客场对北爱尔兰，瑞士主场对保加
利亚，如果瑞士凭借主场威力取得一
场大胜，就有把意大利挤到小组第二
的可能性。

上届世界杯预选赛，意大利就是只
获得小组第二，最终在附加赛被瑞典淘
汰出局，继1958年世界杯之后再度无
缘世界杯决赛圈。意大利今年勇夺欧
洲杯冠军，包括在小组赛以3比0轻取
瑞士。可是在欧洲杯夺冠之后，意大利
整体表现不佳，仅取得2胜3平1负，世
预赛对瑞士的两场比赛都战成平局。

8 月 26 日在欧足联颁奖典礼，若
日尼奥被评为欧足联年度最佳球员，
他还被认为有望角逐今年的金球奖和
世界足球先生。可是若日尼奥在国家
队主罚点球的表现很糟糕，已经连续
罚失三个点球。若日尼奥的小跳步主
罚点球方式已被国际足坛摸透，这种
方式是希望利用节奏变化骗过门将，
一旦门将不上当，这种毫无力度的点
球就很容易被扑出。

7月 12日在欧洲杯决赛的点球大
战，若日尼奥主罚点球被英格兰门将
皮克福德扑出。9 月 6 日在世预赛客
场对瑞士的比赛，若日尼奥主罚点球
直接被瑞士门将索默没收，意大利只
能收获一场0比0。今晨的比赛，当再
次在点球点面对索默，若日尼奥急于
证明自己，他改变了主罚点球的方式，
不再采取小跳步主罚，而是改为一脚
势大力沉的射门，可惜失去准星。

意大利主帅曼奇尼赛后安慰弟子
们：“在与北爱尔兰的比赛开始前，我
们有净胜球的优势，这个优势不小。”
但瑞士在最后一轮的主场威力不容小
视，2018年 11月在欧洲国家联赛小组
赛，瑞士曾在主场以5比2大胜世界排
名第一的比利时，而且是在0比2落后
的情况下连进五球。

羊城晚报记者 刘毅

若日尼奥第90分钟罚丢点球

意大利憾平瑞士


